
對單元教學的感受和期單

蔡澤霧

可風中學

2∞0年12月香港課程發展議會發表〈中學中餾語文課程指引》吉普詢禍，建議將中學中

國語文課程的範文取向轉為單元教學取向。這是在目前的教育改革洪流中，對中學中輯

譯文教篩激起的另一餌浪花。

我校的中文老師對設單元教學並不陌生，館為在十多年前我們已探用單元的1f式去

組合課文(以文章體裁和語文知議為主導) ，並輔以知識短文。總體時苦，華夏作願料，雄

集良好。但對~諧詢稿建議將範文取措多變為擺棋的。篇文章讓老師自由選擇，實在便不

少老師感到無所適漿。

老師對6∞篇文章感到臨惑是可以理解的，就像在球場上打球一樣，如果突然把球場

的碧藍捍錄取消了 3 球員當然不習慣。 倘若諸只是消闊的玩樂擺可以，如果真正比賽時-m

用這種方式，球員不抗議才悟。 G∞篇的接議也是一樣，有責任心的老師都會按照任教畢

生的能力去選擇適合的篇章，這是校本剪裁課程的做法，原意很好書但不容否認這實在

是一項十分吃力的工作。如果沒有合間考試的壓力，老師已會選得較輕鬆。但是香港的中

學一肉是考試導向的多表師教授的內容不能完全偏離考試，教育署及考試周至今的未能

為未來的考試走出聽式會怎不令人搪心?

我們都是在範文教育中聽畏的一代。學生時期 3 老師對課文的精離她主孽，在在使我

們對課文內容留下深對印象。若干年後的今天，不夕人仍然能將心愛的文章滾滾上口，

仔攝說睬。新龍程要求增加學習的篇章，但由於課館和人手並沒有相應增加，因此精教

篇章體須由以前的每篇六至三七節，減為每篇三至四節，甚至二至三節。我們質疑，只用

二、王節教授一篇文章是否但可稱為「糖教卜學生對精讓觀文的理解與語文練習中的閱

讀理解有何分別?

無可否認，香港學生在初中三年囊，學習的篇章並不多;不問能力的學生要學暫向

一套諜蘊含亦選人垢擒。但是一下子接供600篇文章讓老師去自行撓攘，是由一個極端走

懿另一個極端，中間若有任何鋪蓋，學生必然成為最大的受害人，後果不堪設想。
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回歸之後 p 教育改革(甚至是社會改革)真是一接接一浪，令人喘不過氣來;學輯、

課程、教學語菁、學生組別、合閱考試等無一不攻。再加上教師要面對黨然而來的大蠱

文件工作、資訊科技教學和語文評核的直接衝擊，甚至要非自顧地參謝各種各樣的研討

會和學智班，因此目前在教轉辭中多草草書攬著一片懇氣，大家開「改革J而色變。中關語

文科的課程改革在權個時缺提出來，受劉各方理怨的聲音是可以理解的。大蠶的改革會

使人禪木，朝令夕改的先倒尤其使人心寒 2 走在最前的人，往往是受傷害最深的人，誰

人還會熱衷於改革?

單元教學本非壞事，國內日施行多年多成強竿見。但指著600篇文章追趕巴，再加上

在不過當的時接提出來多妓果必然大打折捕。希望持著車時課程和單元教擊而來的空並不

是陽奉陰謹、處應故事、數緝鑫賞、苟且，馬虎就好了。

(騙案:立。。一年告樺的《中鸝譯文諜報指引(初中及高中)}指出， r本課程不設指

定學習材科J '但教辭可l.2Á採用各種文字及音像、材料作為教訝。因此薪課程只是取?聽了指

定必教必考白雪篇章，路範文的精教細考，以至三精教所用的節數，都在教師的自主範聞之

內。)


